
La instancia, organizada por 
Corcudec desde hace más de una 
década, centró su convocatoria en la 
familia de las cuerdas.

Así lo sostiene un informe de la 
Corporación Nacional Forestal 
que fue presentado en el 
Congreso. Autoridades locales 
comparten el diagnóstico y  
buscan mejorar la persecusión.

Biobío es segunda  
a nivel nacional en 
intencionalidad de 
incendios forestales

CIUDAD PÁGS. 8 Y 9

FOTO: CONAF

Historia, gastronomía y 
mar: puntos turísticos 
de la Provincia de 
Concepción
Monumentos nacionales y polos  
gastronómicos destacan en la lista de  
lugares para conocer, desde la costa 
hasta el valle regional, durante estas 
vacaciones 2023.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

“Detenciones municipales”:  
idea abre debate parlamentario

ALCALDE ÁLVARO ORTIZ PROPUSO AMPLIAR FACULTADES DE MUNICIPALIDADES PARA FRENAR DELINCUENCIA

Un debate entre congresistas 
locales generó la propuesta del 
alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, de que se tramite una ley 

que le otorgue a los inspectores 
municipales de seguridad atribu-
ciones para realizar detenciones y, 
con ello, enfrentar la delincuen-

cia. Esto, a raíz del complejo últi-
mo fin de semana del año en que 
hubo siete homicidios en el Gran 
Concepción.  

“Eso se puede hacer a través de 
leyes, que no solo reflejen buena 
voluntad de nuestros congresis-
tas, sino también reflejen condi-

ciones muy distintas a las que 
tenemos”, dijo a Diario 
Concepción el jefe comunal 
penquista.

Mayoría de congresistas locales se alejaron de la propuesta del jefe comunal penquista.

POLÍTICA PÁGS. 4-5

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 14

A nivel nacional, 212 personas obtuvieron la Distinción a la Trayectoria Educativa (DTE), reconocimiento que busca valorar a aquellos 
estudiantes que obtuvieron un buen resultado según sus propios contextos.

Trece puntajes destacados suma Biobío en resultados de la PAES

CIUDAD PÁG. 6

Concurso Jóvenes 
Talentos ya tiene 
finalistas de su 
décima tercera 
versión

 FOTO: CEDIDA CORCUDEC

EDITORIAL: NUEVO SUELDO MÍNIMO: UNIÓN DE VOLUNTADES PARA 2023
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ENFOQUE

ANA ALBORNOZ CUEVAS 
Alcaldesa de Santa Juana

Como una comuna costumbris-
ta se ha reconocido Santa Juana en 
la región y el país, esta definición re-
fleja los usos y costumbres de la so-
ciedad, referidos a una región o país 
concreto y al conjunto de su folclo-
re tradicional. Costumbre se define 
a su vez como un hábito o tenden-
cia adquirida por la práctica fre-
cuente de un acto. En mi formación 
profesional, estudiamos el concep-
to de costumbre jurídica como un 
conjunto de normas derivadas de la 
repetición constante y uniforme de 
ciertos actos, unido al convenci-
miento colectivo de que obedece a 
una necesidad jurídica. Varias defi-
niciones existen para definir este 

gobierno reconocen las falencias 
del sistema, pero lo mantienen, 
como campesinas y campesinos 
sentimos que se nos ha invisibiliza-
do y relegado a un último lugar, sin 
embargo, postulamos que la eco-
nomía de sustento es un Derecho 
Humano y hoy con esta catástrofe, 
nuestro mundo rural a perdido no 
solo bienes materiales, sino su tra-
bajo de años, una vida entera en 
manos del fuego y la falta de Estado.  
Un Pacto Social para los sectores 
agrícolas es el llamado que hace-
mos desde Santa Juana al mundo ru-
ral chileno, uno donde estén pre-
sentes los organismos que pesan y 
no las intenciones de grupos que 
hablan desde la academia u otros es-
pacios inocuos sobre territorios li-
bres o soberanía alimentaria, sien-
do incapaces siquiera de oponerse 
cuando nos llenan de monocultivo 
nuestros cursos de agua o prestar 
ayuda en momentos de urgencias.  

Un pacto social para los sectores 
agrícolas, donde el Estado repare 
años de abandono y donde las em-
presas comprendan que el desarro-
llo no es solo plantar para lucrar.

hacia las forestales, que si bien tie-
nen responsabilidad en estos he-
chos por la plantación indiscrimi-
nada de monocultivos en zonas ru-
rales del Biobío, también han ido en 
parte reparando con acciones con-
cretas el daño ocasionado hacia 
nuestras comunidades y territorios.  

Vivimos dentro de las forestales, 
nuestras comunidades han sido obli-
gadas a relegarse a los pequeños sec-
tores urbanos para obtener servicios 
básicos como agua, luz y alcantarilla-
do, simplemente por que el Estado 
no ha llegado, no está presente y a 
obligado a nuestras campesinas y 
campesinos vivir en el ostracismo, en 
la pobreza, es más, fue el Estado de 
Chile que por años subsidio a las fo-
restales y al monocultivo, creando 
instituciones públicas para ello.  

Entonces ¿por qué no se subsidia 
a la pequeña agricultura? Si en las 
últimas catástrofes de terremotos, 
conflictos sociales, hasta en la pan-
demia recurrían hasta nosotros 
para obtener alimentos producidos 
por nuestros campos que hoy están 
convertidos en cenizas.  

En campaña quienes postulan a 

concepto, sin  embargo lo que es co-
mún en ellas, es la reiteración cons-
tante y fija de algo, y si, en Santa 
Juana sabemos de eso, no por “cos-
tumbristas”, sino porque hemos te-
nido que aceptar que cada año un 
incendio quemará miles de hectá-
reas de monocultivo y que cada cua-
tro esas cifras crecen cuando co-
mienzan los megaincendios.  

Se habla mucho del valor de lo 
nuestro, de respetar el trabajo cam-
pesino y valorar su trabajo y sus pro-
ductos, de lo rico y saludables que 
son, sin embargo, privados y sobre 
todo el Estado de Chile solo lo usan 
en campañas de eslogan. Histórica-
mente, hemos apuntado los dardos 

Campos de 
cenizas

PABLO GAETE VILLEGAS 
Director de Balmaceda Arte Joven Biobío

En 1944, todavía plenamente vi-
gente la industria del carbón; y mien-
tras el mundo entero veía con espe-
ranza el fin de la segunda Guerra 
Mundial, se inauguraba en Lota el 
edificio del Teatro que en el frontis del 
escenario llevaba una sigla para mu-
chos hoy desconocida: CCIL. Efecti-
vamente, la iniciativa de construir 
una infraestructura cultural para la 
comunidad minera de entonces, fue 
de la Compañía Carbonífera Indus-
trial de Lota. La obra, encargada al ar-
quitecto Eduardo Knockaert, fue por 
muchos años el espacio privilegiado 
de encuentro con las expresiones ar-
tísticas en la zona minera. El edificio, 
un sólido volumen de hormigón em-
plazado en una planicie del sector 
Lota Alto, es al mismo tiempo una 
obra limpia y vanguardista, pero que 
refleja también en sus detalles la pre-
sencia del art decó en la arquitectu-
ra chilena de la época. Muchos espec-
táculos de música, teatro, danza, in-
cluso deportivos, se presentaron en 
el teatro de Lota. Pero la expresión ar-
tística con mayor presencia y masivi-
dad; y que marcó a muchas genera-
ciones de jóvenes fue la industria del 

agrega otro hito patrimonial al resca-
te de la cultura de la zona del carbón 
que ve con esperanza que la iniciati-
va “Lota Patrimonio de la Humani-
dad” pueda contribuir en un futuro 
cercano, a mejorar las condiciones 
de vida de la comuna minera. Solo es 
de esperar que las autoridades loca-
les y regionales independiente de su 
sello político, estén a la altura de ese 
tremendo desafío, con planes y polí-
ticas públicas responsables y soste-
nibles en el tiempo. Pues la comuni-
dad organizada en la Mesa Ciudada-
na de Patrimonio, Cultura y Turismo 
ya está haciendo lo suyo.

cine. Cuántos estrenos y rotativos se 
compartieron en ese recinto durante 
décadas.  

Hace un par de semanas tuve la 
suerte de estar presente en la rei-
nauguración del Teatro de Lota. Mu-
chos recuerdos y emociones expresa-
ban los representantes de la comu-
nidad invitados a la ceremonia. 
Aunque muchos repetían que estu-
vo en deshuso desde el cierre de las 
minas en 1997 hasta hoy. Ello no es 
cierto, pues en este período también 
ocurrieron hitos culturales impor-
tantes con la presencia de destaca-
dos artistas nacionales. En 1998 se 
presentó el pianista Roberto Bravo 
con un teatro repleto de público que 
gozó de un espectáculo magistral. 
Fue un verdadero regalo musical del 
maestro a la comunidad lotina. Re-
cordamos de ese mismo periodo la 
actuación de la folklorista y cantau-
tora Isabel Parra, hija de Violeta, para 
un evento del Día de la Mujer. Por 
esos mismos años, uno de los gran-
des del teatro chileno como fue el ac-
tor Tennyson Ferrada presentaba 
para público escolar una de sus últi-
mas obras, “El Auriga Tristán Carde-

nilla” monólogo basado en los cuen-
tos del escritor Alfonso Alcalde. Y 
qué decir del estreno en el año 2003 
de la película “Subterra” basada en el 
libro homónimo de Baldomero Lillo. 
Evento que contó con la presencia de 
su director Marcelo Ferrari y los prin-
cipales actores y actrices en el mismo 
teatro; y que emocionó a cientos de 
lotinos y lotinas que participaron 
como extras en la misma superpro-
ducción filmada en gran parte en lo-
caciones de la zona minera. 

Con la reconstrucción del Teatro 
de Lota, una inversión pública cerca-
na a los 3.000 millones de pesos, se 

Teatro de Lota: 
un patrimonio 
que renace

“En el juicio a Jorge Mateluna hubo 
irregularidades”, indicó el Presidente 
Gabriel Boric a La Tercera, a solo días de 
indultar al exfrentista condenado por el 
robo de una sucursal bancaria en 2013. 
Tras ello, este martes la Corte Suprema 
emitió una declaración pública instan-
do al Mandatario a “recordar lo dispues-
to en el inciso 1° del artículo 76 de la 
Constitución Política de la República, so-
bre que ni el Presidente ni el Congreso 
pueden en caso alguno, ejercer funcio-
nes judiciales, avocarse a causas pen-
dientes, revisar los fundamentos o con-
tenido de sus resoluciones”. 

 
 

José Antonio Kast Rist 
@joseantoniokast 
De manera muy elegante, la Corte Su-
prema le recuerda al Presidente Boric 
su lugar en la Constitución. No le haría 
mal al Presidente revisar sus apuntes 
como estudiante de derecho. 
 
Gabriel Alemparte 
@jgalemparte 
El Presidente de la República ha ten-
sionado al máximo y más allá de lo ra-
zonable la relación del Ejecutivo con 
otros poderes y poderes autónomos: 
Senado, Poder Judicial y el Ministerio 
Público. La situación es grave. Esto re-
quiere un cambio urgente en Ministe-
rio de Justicia. 
 
Andrés Scherman 
@aschermant 
Todos los presidentes hicieron uso del 
indulto, pero ninguno escaló el tema, 
como Boric, a este nivel de conflicto 
con la Corte Suprema, ¿qué necesi-
dad había de hacerlo? ¿qué ganaba? 
Los indultos ya estaban decididos. 
Declaración de Corte Suprema es 
irrefutable. 
 
Paulina Astroza S. 
@PaulinaAstrozaS 
Declaración de Corte Suprema era ab-
solutamente predecible ante afirmacio-
nes del Pdte @GabrielBoric. Haber justi-
ficado en que “cree en la inocencia” de J. 
Mateluna constituye una afrenta direc-
ta a un poder del Estado que tiene la 
atribución constitucional de adminis-
trar justicia. 
 
Max Colodro 
@maxcolodro 
La Constitución es explícita: Ni el Presi-
dente de la República ni el Congreso 
pueden, en caso alguno, revisar los fun-
damentos o los contenidos de las resolu-
ciones judiciales. La molestia de la Cor-
te Suprema con Gabriel Boric está ple-
namente justificada…

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Para nadie es extraño que el costo de la vida se incre-
mentó de manera explosiva durante los últimos 
años. Desde octubre de 2019, con el estallido social, 
y todo el contexto de la pandemia, con sus respec-

tivas consecuencias, este escenario se fue configurando. 
En términos técnicos el IPC fue el elemento que tra-

dujo la inflación. Pero en la calle, en las tiendas, en el ho-
gar, que son la realidad palpable, fueron los malos ratos, 
las fórmulas de ahorro y el costo hasta del pan, los que 
demostraron que lo ocurrido estaba inmerso en la di-
mensión de las preocupaciones. 

En resumen el sueldo se achicó. Pasar fin de mes, se 
ha hecho cada vez más difícil. 

En este contexto, como una forma de enfrentar esta co-
yuntura es que el Gobierno ha logrado subir el sueldo mí-
nimo mensual. Desde este 1 de enero, el monto vigente es 
de $410 mil, respondiendo a un plan de ascenso escalona-
do, y “afectará a las remuneraciones que se devenguen des-
de el primer mes del año, beneficiando a cerca de 1 millón 
de personas que reciben estos ingresos”, como aseguró el 
Ministerio de Hacienda, en conjunto con Trabajo y Previ-
sión Social, mediante un comunicado. 

“En una sola negociación se acordaron aumentos inme-
diatos en mayo, otro diferido en agosto y un último con-
dicional a la inflación que ocurrirá ahora en enero a $410 
mil”, dijo el titular de Hacienda, Mario Marcel, haciendo 
referencia al diseño acordado con distintas agrupaciones 

Nuevo sueldo mínimo: unión 
de voluntades para 2023

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ester Roa I 
  
Señora Directora: 

El estadio Ester Roa de Con-
cepción es un constante anfi-
trión de grandes eventos de-
portivos. 

Mundiales juveniles, Copa Li-
bertadores y Sudamericana, 
Copa América, ascensos del fút-
bol nacional, etc.  

Lo último fue Colo-Colo con el 
Betis de España. Ahora se viene 
Universidad Católica con Orien-
te Petrolero de Bolivia. 

Contentos debemos estar de 
todo esto. Durante la cena de Na-
vidad, compartiendo y conver-
sando con familiares de otras re-
giones del país, me di cuenta que 
la actividad futbolística es mu-
cho más amplia en nuestra zona 
en comparación a otros puntos 
de nuestro mapa nacional. 

Podríamos dejar de criticar 
tanto y disfrutar de lo que te-
nemos.    

 
Felipe Barrera 
 
Ester Roa II  
  
Señora Directora: 

En Concepción el estadio mu-

nicipal es un lujo, al punto que es 
hasta un polo de atracción turís-
tica por su fútbol y conciertos. 

Otro valor único que tiene es 
que está frente al propio termi-
nal de buses. Siendo así ¿cuándo 
se ejecutará un plan de mejora-
miento de ese mismo acceso? 

Terminar con esos espacios 
apretados, tacos y bocinazos, se-
ría lo óptimo para atraer a más 
turistas.   

 
Marcela Arancibia 
 
Educación I 
  
Señora Directora: 

Hay nueve establecimientos 
educacionales de nuestra Re-
gión que son prioridad para me-
jorar su infraestructura, de 
acuerdo a la seremi de Educa-
ción. 

Eso es muy bueno. Hay que 
priorizar la educación en todo 
ámbito y en todos los ámbitos. 

En la educación está la solu-
ción de todos nuestros males 
como sociedad: delincuencia, 
violencia, mala comprensión 
lectora, poca cultura cívica, etc. 

  
Lorena Aravena  

Educación II  
  
Señora Directora: 

Es gratificante saber que se in-
yectarán más de $30 mil millo-
nes para reparar escuelas de 
nuestra zona. 

De paso mejoremos sueldos e 
incentivos de nuestros profesores. 

Un servicio de calidad debe es-
tar bien fortalecido desde todos 
los frentes. 

Todo esto, este producto final y 
de alta reputación repercute en el 
conocimiento de los niños y niñas. 

 
Elizabeth Carmona  
 
Sueldo Mínimo  
  
Señora Directora: 

El sueldo mínimo ahora es de 
$410 mil, cumpliendo hasta aho-
ra todo el diseño planificado por 
el Gobierno, para este progresivo 
aumento. 

Esto debería ser uno de los lo-
gros a destacar por el mismo 
Ejecutivo y aprovecharlo para 
esas molestas pero necesarias 
cartas de navegación que son 
las encuestas. 

 
Adela Flores 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de mipymes y la Central Unitaria de Trabajadores (CUT). 
“Es necesario relevar la disposición al diálogo, que fue, 

en definitiva, lo que nos permitió llegar a este acuerdo 
entre el Gobierno y la CUT. Luego de varios años en que 
no hubo conversaciones, tanto el espacio de conversa-
ción como el acuerdo mismo, adquieren un carácter de 
alta relevancia. Además, ese acuerdo estuvo acompaña-
do con una serie de medidas en paralelo, como el aumen-
to de la Asignación Familiar y el Subsidio Único Fami-
liar por la variación de la canasta básica de alimentos”, 
agregó la ministra del Trabajo, Jeannette Jara. 

Algo que llamó la atención en estas declaraciones: en 
ninguna parte se nombra al gran empresariado: ¿Será que 
el Ejecutivo omitió, porque el sector empresarial no fue 
citado o no participó en el espacio de negociación? Más 
allá de eso, en todo caso, es importante y vital que el sec-
tor privado más grande sea un actor potente de estas ac-
ciones. La unión de fuerzas debe ser una constante para 
el bienestar de la economía y la gente.

En este año que se inicia es 
importante y vital que el sector 
privado más grande sea un actor 
potente de estas acciones.  La 
unión de fuerzas debe ser una 
constante para el bienestar de la 
economía y la gente.

¡
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Entre los parlamentarios 
que se mostraron en contra 
de la idea está el senador del 
PS, Gastón Saavedra.

Idea busca dotar a 
funcionarios municipales  
de la facultad de detener a 
una persona  ante un ilícito.

Diputado Eric Aedo pide 
que municipios terminen 
con los permisos al 
comercio ambulante.

3
homicidios se produjeron en 
las afueras de la discoteca 
“La Fabrika” en el casco 
histórico de Concepción.

destaca la necesidad de que 
se converse con jefe 
comunales en materia  
de seguridad.

Alcalde de 
Concepción 

ALCALDE ÁLVARO ORTIZ PROPUSO AMPLIAR FACULTADES DE MUNICIPIOS PARA FRENAR DELINCUENCIA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un debate entre congresistas lo-
cales generó la propuesta del alcal-
de de Concepción, Álvaro Ortiz, de 
que se tramite una ley que le otor-
gue a los inspectores municipales de 
seguridad atribuciones para reali-
zar detenciones y, con ello, enfren-
tar la delincuencia. 

Esto, a raíz del complejo último 
fin de semana del año en que hubo 
siete homicidios en el Gran Con-
cepción. Todos ellos, a consecuen-
cias de balas. 

“Requerimos que los inspectores 
municipales estén habilitados para 
efectuar detenciones. Segundo, en-
tregándonos más recursos, para te-
ner más motos, automóviles e im-
plementos de seguridad para nues-
tros inspectores. Eso se puede hacer 
a través de leyes, que no solo refle-
jen buena voluntad de nuestros 
congresistas, sino también reflejen 
condiciones muy distintas a las que 
tenemos”, dijo a Diario Concepción 
el jefe comunal penquista. 

Ortiz explicó que más allá de uti-
lizar armas, por parte de funciona-
rios municipales, lo que se busca 
es dotarlos de la facultad de detener 
a una persona en caso de un ilícito. 

Esta solicitud dirigida especial-
mente al Parlamento, fue respondi-
da por diversos representantes le-
gislativos locales. 

 
En contra 

Entre los parlamentarios que se 
mostraron en contra de la idea está 
el senador del Partido Socialista, 
Gastón Saavedra. 

“El alcalde está extremando la so-
licitud. Los municipios son adminis-
traciones locales que no tienen las 
capacidades y facultades como para  
asumir el rol de policías comunales. 
Estamos lejos de eso y lo primero es 
trabajar respecto de la prevención, 
porque entiendo que los munici-
pios reciben una gran cantidad de 
recursos. lo cual habría que evaluar 
cuan efectivo y eficiente es ese gas-
to”, dijo el senador Saavedra. 

Añadió que “por tanto, dar el 
avance hacia una policía local, sin 
que tenga una estrategia de carác-
ter regional, a lo menos, para el ata-
que al crimen organizado o la delin-
cuencia, no me parece”.  

 Por su parte, la diputada UDI, 
Flor Weisse, también se distanció de 
la opción alcaldicia. 

“Compartimos la preocupación 
de el alcalde Ortiz y el sentir de in-
seguridad de la ciudadanía que ha 
sido testigo de una ola de delitos y 
particularmente, homicidios en 
Concepción.  Pero, creemos que es-

“Detenciones municipales”: idea 
abre debate entre congresistas
Mayoría de las y los representantes legislativos de la zona se alejaron de la 
propuesta del jefe comunal penquista. El diputado Eric Aedo fue el único que se 
mostró a favor de la medida.

tos hechos se abordan con acciones, 
con una estrategia, con el trabajo de 
las autoridades de Gobierno encar-
gadas en la materia. Hasta el mo-
mento nada de esto hemos conoci-
do. Las autoridades han estado au-
sentes, no han tenido la capacidad 
de disponer recursos de generar ac-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN
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hubo durante el fin de 
semana de Año Nuevo 
en la provincia de 
Concepción.

asesinatos
7

destacan que es complejo 
entregarle atribuciones 
de detención a 
municipios.

Algunos 
congresistas

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

ciones preventivas, reactivas frente 
a los delitos”, dijo Weisse.  

“Por sobre la posibilidad de dar fa-
cultades a quienes ejercen seguri-
dad ciudadana, hago el llamado a 
las autoridades de Gobierno para 
que enfoquen su acción en el com-
bate de la delincuencia”, cerró la 
misma diputada. 

Por su parte, la diputada inde-
pendiente UDI, Marlén Pérez, tam-
bién objetó la idea. “No comparto lo 
que propone el alcalde Ortíz, por-
que el camino debe ser  mayores 
recursos para prevención, mayor 
coordinación desde las delegacio-
nes y el Ministerio del Interior. Esta 
iniciativa se ha discutido en años 
anteriores, pero nuestra legislación 
es clara, son las fuerzas de orden las 
que tienen el uso de la fuerza y el res-
guardo de la seguridad”, dijo. 

Añadió que “debemos ser cuida-
dosos en crear expectativas en la 
ciudadanía porque los inspectores 
municipales no cuentan con for-
mación, la capacitación ni los ele-
mentos necesarios para enfrentar-
se a delincuentes que están más ar-
mados que nuestras policías”. 

 
Toma distancia 

Pese a que no fue tajante en una 
posición contraria, la diputada PC, 
María Candelaria Acevedo, se dis-
tanció de la propuesta. 

“Es difícil pensar en darle mayo-
res facultades a los municipios y 
sus equipos de seguridad, por varias 
razones, la primera de ellas es que 
esto conllevaría a una modificación 

ción a los municipios es diputado 
DC, Eric Aedo. 

Sin embargo, el DC primero 
apuntó a que las administraciones 
comunales terminen con los permi-
sos para el comercio ambulante. 

“Cada uno tiene que hacer su ta-
rea y lo primero que tienen que ha-
cer los alcaldes para enfrentar el 
crimen es terminar con los permi-
sos para el comercio ambulante. 
Todos sabemos que detrás de ese 
comercio ambulante se encuentra 
el crimen y hay delincuentes. Se ha 
usado el clientelismo político para 
hacer ojos ciegos y oídos sordos al 
clamor de la gente que no quiere co-
mercio ambulante y  muchos alcal-
des no realizan alguna acción  de 
manera contundente”, dijo Aedo. 

Pese a lo anterior, a renglón segui-
do, el mismo DC destacó que “apo-
yo la propuesta legal de que los ins-
pectores municipales puedan reali-
zar una actividad que vaya más allá 
de lo que hoy realizan, por ejemplo, 
puedan detener de manera preven-
tiva. Me parece que es una buena 
medida”. 

Finalmente, a modo de balance, 
Aedo lanzó: “lamentablemente, que 
la Región del Biobío y la provincia de 
Concepción, durante un fin de se-
mana largo tenga siete asesinatos es 
una muy mala noticia y habla de lo 
mal que se está haciendo la labor de 
prevención y el trabajo de enfrentar 
la delincuencia”.

constitucional, donde dudo que la 
derecha esté disponible dadas sus 
últimas acciones. Además que quie-
nes están encargados de dicha la-
bor, la del resguardo de la seguridad, 
actualmente se ven superados por 
la delincuencia”, dijo. 

En ese sentido, señaló que es ne-
cesario la reformulación de las po-
licías, especialmente Carabineros. 
“Esto desde sus bases de formación, 
actualizando sus procedimientos, y 
dotándolos de herramientas acor-
des a los tiempos y los crímenes 
que vivimos en nuestras calles”, ase-
guró la congresista . 

 
A favor 

El único representante del Parla-
mento a nivel local que se mostró a 
favor de dar atribuciones de deten-

OPINIONES
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destacó que los tres 
homicidios tienen en 
común el uso de 
armas.

La delegada 
presidencial

La delegada presidencial del 
Biobío, Daniela Dresdner, anun-
ció la presentación de una quere-
llas por el triple asesinato ocurri-
do el sábado en el denominado 
“barrio bohemio” de Concepción. 

“Hemos tomado la decisión de 
querellarnos respecto de inciden-
te de las tres personas que fueron 
asesinadas en las afueras de la di-
coteca, pero estamos analizando 
los otros casos”, dijo Dresdner. 
Añadió que “nos parece que es 
una situación gravísima, que ocu-
rra esta cantidad de homicidios. 
Los homicidios siempre son una 
mala noticia, pero durante el fin 
de semana vimos una situación 
que es extremadamente preocu-
pante y, como tal, nos hemos he-
cho cargo, en conjunto con las 
policías, a partir de la misma ocu-

Presentan querella por el 
triple asesinato del sábado 

rrencia de los hechos”. Finalmen-
te, la misma autoridad regional 
dijo que “también reforzamos las 
acciones que vamos a llevar a 
cabo en el Comité de Seguridad, 
que tuvimos en la mañana (mar-
tes). Hay una cosa que tienen en 
común todo estos hechos y son 
las armas. Por lo tanto, la persecu-
ción de armas es algo esencial y 
que está en la base de este plan de 
contingencia”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Decretan prisión preventiva para 
formalizado por parricidio en Coronel

En prisión preventiva quedó 
el imputado de 24 años que fue 
formalizado esta tarde por el 
parricidio de su abuela de 76 
años, ocurrido en la noche del 
viernes en Coronel. 

El fiscal Cristian Vega solici-
tó la medida cautelar más gra-
vosa, por considerar que la li-
bertad del individuo represen-
ta un peligro para la seguridad 
de la sociedad. 

La defensa presentó ante el 
tribunal antecedentes que da-
rían cuenta de una enajena-
ción mental del imputado, ra-
zón por la cual la jueza de Ga-
rantía agendó para los 
próximos días una audiencia 
para debatir la aplicación de 
una eventual medida de segu-
ridad para imputado, distinta 
a la prisión preventiva en un 
Centro Penitenciario.

DELEGADA 
presidencial 
Daniela Dresdner 
anunció acción 
judicial.

“Apoyo que los inspectores 
municipales puedan realizar 
una actividad que vaya más allá 
de lo que hoy  desempeñan”.

Eric Aedo, diputado de la DC

FRASE

“Es difícil pensar en darle 
mayores facultades a los 
municipios y sus equipos de 
seguridad”.

María Candelaria Acevedi, diputada PC

“Estos hechos se abordan con 
acciones, con una estrategia, 
con el trabajo de las 
autoridades de Gobierno”.

Flor Weisse, diputada UDI
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“Quiero estudiar Ingeniería Civil 
Industrial en la Universidad de 
Concepción y Pontificia Universidad 
Católica de Chile”.  Isidora Salas, obtuvo 
mil puntos en la PAES.. 

Trece puntajes destacados suma 
Biobío en resultados de la PAES

ADMISIÓN A LA EDUCACIÓN SUPERIOR

Este martes se dieron a conocer 
los puntajes de los estudiantes que 
rindieron la primera versión de la 
Prueba de Acceso a la Educación 
Superior (Paes). Recordemos que a 
nivel nacional cerca de 245 mil per-
sonas la rindieron, mientras que, 
en la Región del Biobío fueron alre-
dedor de 26 mil estudiantes.  

Instancia en la que además se 
anunció que 212 personas obtuvie-
ron la Distinción a la Trayectoria 
Educativa (DTE), un hito en mate-
ria de Educación, pues el reconoci-
miento según el Ministerio “reem-
plaza a los antiguos puntajes na-
cionales, y valora el esfuerzo de 
aquellos estudiantes que obtuvie-
ron un buen resultado según sus 
propios contextos”. En el caso del 
Biobío, fueron 13 los estudiantes 
que recibieron la distinción.  

En este sentido, la subsecretaria 
de Educación Superior, Verónica Fi-
gueroa, indicó que “los Puntajes 
Nacionales tendían a invisibilizar 
la participación de ciertos sectores 
importantes, pero con las DTE au-
menta el reconocimiento transver-
sal. De esta forma, si antes solo el 
26% de los Puntajes Nacionales eran 
mujeres, ahora son el 43%”.  

Además la subsecretaria agregó 
que, si antes los puntajes destaca-
dos se concentraban en la Región 
Metropolitana, ahora el 74% de las 
DTE está en regiones.  

Por otro lado, Figueroa reveló que 
“con las DTE los establecimientos 
públicos aumentan su reconoci-
miento del 17% al 42%; los liceos 
técnico-profesionales pasaron de 
representar el 1% al 5% de los pun-
tajes distinguidos; los Pueblos Ori-
ginarios aumentaron su representa-
ción de 3% a 16%; y las personas en 
situación de discapacidad aumen-
taron de 3% a 5%”.  

 
Casos regionales de excelencia   

Ada Gómez, exestudiante del Li-
ceo Bicentenario de Coronel, logró 
la excelencia, es decir, los mil pun-
tos en la prueba de Matemática. La 
estudiante de 19 años y además, vo-
luntaria y secretaría de la Segunda 
Compañía de Bomberos de Coro-
nel, conversó con Diario Concep-
ción y detalló su experiencia.  

“Estaba muy confiada de lo que 
había estudiado. Sin embargo, el lu-
nes mis papás me contaron que ya 
habían llamado a los que obtuvie-
ron puntajes nacionales y a mi no 
me llamaron. En ese momento se 
me vino el mundo abajo por que yo 
siempre he querido estudiar medi-
cina en la Udec, tenía la opción de 

A nivel nacional, 212 personas obtuvieron la Distinción a la Trayectoria Educativa 
(DTE), reconocimiento que busca valorar a aquellos estudiantes que obtuvieron 
un buen resultado según sus propios contextos.

versitario, más que nada para con-
seguir más material, pero la base me 
la dio mi colegio”.  

Finalmente,  la joven indicó que 
quiere estudiar Ingeniería Civil In-
dustrial y dentro de sus opciones 
como casa de estudios está la Uni-
versidad de Concepción y la Ponti-
ficia Universidad Católica de Chile, 
principalmente por el prestigio de 
ambas universidades.  

Hasta el momento, los tres estu-
diantes indicaron que no han sido 
contactados por ninguna entidad 
estatal o recinto de educación supe-
rior local.

FOTO: CONTEXTO

equivocarme en 2 preguntas o ser 
nacional”, sostuvo la alumna.  

Añadió que “revisé la mañana del 
martes y me volví loca porque ha-
bía logrado los mil puntos pero na-
die me había avisado, yo pensé que 
no lo había logrado (...) En un mo-
mento mis esperanzas estuvieron 
por el suelo, pero lo logré”. 

Asimismo, Felipe Paredes, obtu-
vo la excelencia, es decir, consi-
guió los mil puntos en la prueba de 
Matemática. El joven de 18 años 
desde pequeño ha soñado con es-
tudiar Medicina en la Universidad 
de Concepción.  

“Fue increíble, fue un momento 
muy bonito. A eso de las 10 de la 
mañana revisé mi puntaje, tenía 

unos nervios terribles, necesitaba 
verlo y me llevé un hermosa sorpre-
sa (...) Obtuve mil puntos en la 
prueba de Matemática 1, que fue 
para la que más me preparé”, sos-
tuvo Felipe Paredes.   

Debido a una enfermedad gené-
tica, Felipe desde pequeño se en-
frentó a múltiples operaciones y 
hospitalizaciones producto de la 
enfermedad lipomeningocele y el 
síndrome de regresión caudal. Sin 
embargo, y a pesar de las complica-
ciones, indicó que gracias al apoyo 
de su familia y su esfuerzo, siempre 
continuó con sus estudios y logró 
ese alto puntaje.  

Al igual que Ada y Felipe, Isidora 
Salas, obtuvo el puntaje máximo en 

la prueba Matemática. Además, en 
las otra materias logró tener sobre 
los 850 puntos. La joven de 18 años, 
licenciada del establecimiento fran-
cés, Lycée Charles de Gaulle.  

“Fue emocionante, mis otros pun-
tajes también estuvieron buenos así 
que fue muy emocionante. La ver-
dad es que creía tendría un resulta-
do alto, porque después de que ren-
dí las pruebas, vi unas paginas don-
de profesores suben las respuestas 
correctas y las revisé. Entonces en 
mi mente existía la idea de que po-
dría ser”, sostuvo la estudiante.  

Además, agregó que parte impor-
tante de su formación para lograr  
un buen puntaje fue otorgada por su 
establecimiento. “Tomé un pre uni-

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl
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“A las 10 de la mañana revisé mi puntaje, tenía 
unos nervios terribles, necesitaba verlo y me llevé 
un hermosa sorpresa. Obtuve mil puntos en la 
prueba de Matemática, que fue para la que más 
me preparé”.  Felipe Paredes, logró mil puntos en la PAES. 
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Universidades locales guían y asesoran 
a postulantes que rindieron la PAES 

CON STANDS INFORMATIVOS, AULAS VIRTUALES Y PARTICIPACIPACIÓN EN FERIA DE POSTULACIÓN:

Proceso de postulación finaliza este 
viernes. Mientras que, el primer proceso 
de matrículas se desarollará del 18 al 20 
de este mes, el segundo, del 21 al 27 de 
enero y el último, el 28.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

MÁS DE 26 MIL 
ESTUDIANTES 
rindieron  la primera 
versión de la PAES.

INSTITUTOS  PROFESIONALES se posicionan como 
una gran opción de formación profesional.  UDEC, UCSC. UBB  Y USM partician en la 19° versión de la Feria de Postulación 

19°FERIA DE POSTULACIÓN y Matrícula de Educación Superior, se 
desarrolla hasta hoy en Suractivo.
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y 31 brigadas operativas 
informó la Conaf que existian 
en la región al 18 de 
diciembre. 

Brigadistas
295

están asignados a la región 
para el combate de los 
incendios forestales para la 
presente temporada.  

5 aviones y 4 
helicópteros

DE MANERA SEMANAL SE REALIZARÁ COMITE REGIONAL PARA COORDINAR TRABAJO EN LA MATERIA  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Se trata de una posición que no 
debiera enorgullecer a nadie, por-
que estar en el segundo  lugar a ni-
vel nacional en cuanto a la  inten-
cionalidad de los incendios fores-
tales es realmente preocupante. 

Y esa es la realidad del Biobío 
según informó la Corporación Na-
cional Forestal (Conaf) en una pre-
sentación reciente ante la Comi-
sión de Agricultura de la Cámara 
de Diputados.  

En dicha instancia y dentro del 
resumen realizado a los parlamen-
tarios, se pudo establecer con cla-
ridad que la Región, junto a la de 
Valparaíso, encabezan a nivel na-
cional el número de incendios fo-
restales de carácter intencional, 
llegando en nuestro caso el 60%. 

Así lo ratificó el director regional 
de Conaf, Rodrigo Jara, quien co-
mentó la preocupante cifra. 

“Existe una intencionalidad esti-

Biobío es segunda a nivel nacional en 
intencionalidad de incendios forestales

Así lo sostiene un informe de la Corporación 
Nacional Forestal que fue presentado en el 

Congreso. En la zona, autoridades comparten el 
diagnóstico y buscan mejorar la persecusión de 

este delito, mientras llaman a prevenir 
los siniestros y denunciar a quienes 

prenden fuego.

mada de un 60%, por lo tanto, des-
de hace bastante tiempo existen 
coordinaciones que están siendo li-
deradas por la delegación presi-
dencial, que ha convocado a cara-
bineros, la pdi, fiscalía para gene-
rar procesos donde existan  una 
mancomunión investigativa entre 
cada uno de los cuerpos”, señaló el 
jefe local de la entidad. 

 
Denuncia 

Y es que las cifras inquietan a las 
autoridades, que entienden que en 
el escenario actual, la posibilidad de 
una emergencia, aun mayor a las ya 
vividas, es altamente posible. Por 
ello, el propio director regional de 
Conaf anunció que se denunciarán 
formalmente 3 siniestros ocurridos 
en los últimos días en la zona. 

“En este sentido, la Corporación 
ha puesto a disposición los profe-
sionales que realizan investigación 
de investigación de causas, ha rea-
lizado capacitaciones a personal 

de la  PDI, en investigación de cau-
sas la semana pasada, y en el trans-
curso de este martes, hemos to-
mado contacto con la Prefectura 
de Investigaciones para iniciar los 
procesos investigativos de los in-
cendios de Chiguayante, Santa Jua-
na-Nacimiento y Tomé con el fin de 
poner a disposición estos antece-
dentes a la fiscalía”, aseveró el re-
presentante de Conaf.  

 
Causalidad 

 Y es que la cifra informada por 
la Conaf, a los diputados de la co-
misión de Agricultura, es derecha-
mente alarmante, porque hasta el 
18 de diciembre en la Región se ha-
bían registrado 570 incendios fo-
restales, doblando la cifra registra-
da en Maule y La Araucanía que ha-
bían tenido 267 y 233 siniestros de 
este tipo, respectivamente, de un 
total 1.890 a nivel país. 

Por ello, teniendo presente lo 
duro de los datos y lo vivido estos 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

UNA SEMANA INTENSA 
tuvieron las brigadas de 
Conaf y de las empresas 
forestales para controlar 
distintos siniestros.

últimos días es que la delegada pre-
sidencial regional, Daniela Dres-
dner, decidió convocar, de manera 
semanal, un comité que analizará 
y coordinará el trabajo en torno a 
los incendios forestales, con la mi-
rada puesta en la prevención y en 
poder  buscar fórmulas que pue-
dan mejorar la persecusión penal 
de quienes generan los siniestros y 
que, en general, nunca resultan 
identificados y, por lo tanto, logran 
evadir su responsabilidad por este 
delito.   

“Es una de las cosas que nos 
preocupa profundamente, espe-
cialmente en algunas comunas  
donde la intencionalidad pasa el 
80%, en ese sentido, decir que por 
eso estos comités de contingencia 
apuntan a la prevención y por el 
otro a la persecusión, hay que dar 
una señal clara respecto de esto, 

Continúa en pág. 9
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FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

porque la intencionalidad de los 
incendios es un delitos y es un de-
lito grave, que conlleva penas que 
también son altas. Nosotros no va-
mos a escatimar en nada para la 
persecusión, pero también para 
generar conciencia de lo grave que 
es generar un incendio”, aseguró 
la delegada. 

 
Analisis compartido 

De esta forma, la coicidencia en 
torno a que los incendios forestales 
por número, cantidad de héctareas 
afectadas y los daños a las personas,  
son un tremendo problema: es total. 

Y aquello quedó en evidencia en 
la reunión de coordinación realiza-
da este martes en la Delegación 
Presidencial, frente a la plaza de la 
Independencia, porque desde las 
policías, el gremio forestal y los ser-
vicios de emergencias no hay do-
bles lecturas en que la situación es 
muy compleja. 

En el rubro forestal, saben que 
los incendios generan enormes pro-
blemas, no solo para la industria, 
sino a nivel general en las zonas 
donde se producen. Por eso, apelan, 
además de la inversión en brigadas, 
aeronaves y otros recuros, a que las 
personas tomen conciencia de lo 
enrmemente dañino que son estos 
siniestros, como lo planteó Alejan-
dro Casagrande, presidente de Cor-
poración de la Madera (Corma), 
quien también apuntó al factor de 
la simultaneidad de incendios en 
distintos puntos de la región.  

“Es complejo, en Chile el gran 
problema que tenemos  es la ocu-
rrencia y la intencionalidad  y, so-
bre todo en el sector rural, dond es 
muy complejo encontrar pruebas 
y testigos. En ese sentido, hacer un 
llamado a las personas ,a los ciuda-
danos, a que ellos tienen una res-
ponsabilidad importante hoy día. 
Tenemos intencionalidad y ocu-
rrencia, en un tiempo más se nos va 
a sumar sumultaneidad de incen-
dios, que es muy complejo, enton- OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“La intencionalidad de los incendios es un 
delitos y es un delito grave que conlleva 
penas que también son altas”. 

Daniela Dresdner, delega presidencial Regional del Biobío.

FRASE
Viene de pág. 8

“En Chile el gran probblema que tenemos  
es la ocurrencia y la intencionalidad  y 
sobre todo en el sector rural”.

Alejandro Casagtrande, presidente Corma Biobío y Ñuble.

“Existe una intencionalidad estimada de un 
60%, por lo tanto, desde hace bastante 
tiempo existen coordinaciones”.

Rodrigo Jara, director regional de Conaf.

ces el llamado es a prevenirlos”, 
dijo. 

 
Las policías 

Si se trata de la investigación de 
los sinestros e intentar frenar su 
ocurrencia y detener a los respon-
sables, es fundamental lo que pue-
dan hacer las policías, en ese con-
texto, el  jejfe regional de la PDI , Pre-
fecto Carlos Díaz, aseguró que hay 
coordinación y trabajo en esta línea.   

“Efectivamente, en el caso de los 
incendios forestales estamos  rea-
lizando trabajo junto al Ministe-
rio Público para hacer la persecu-
sión debida de estos ilícitos, donde 
en gran número de ellos existe la 
mano  humana, aquellos que son 
intencionales y otros que son acci-
dentales”,  sostuvo. 

En tanto, desde Carabineros, el 
general César Bodadilla, jefe de la 
VII Zona de Carbineros, subrayó el 
rol que han desempeñado más allá 
del apoyo del equipo especializado 
que cuentan para periciar investi-
gación de indendios. 

“Si bien el personal no es bombe-
ro o brigadista forestal, tenemos 
un trabajo permanente con Conaf  
y con Onemi en esta materia, lo ve-
nimos realizando hace mucho tim-
po y principalmente está enfocado 
a poder dar seguridad y tranquili-
dad al entorno mismo que está 

siendo afectado por el incendio y 
poder desplegar nuestros recursos 
para los servicios que están traba-
jando directamente  en sofocar el 
incendio puedan desplazarse sin 
mayores inconvenientes”, explicó.  

 
Los daños 

En un primer blance el director 
regional del  Servicio Nacional de 
Prevención y Respuesta ante De-
sastres (Senapred) -ex Onemi-, fijó 
en 46 las viviendas que habrían re-
sultado dañanas en los incendis de 
los últimos días, 2 en Cabrero, 8 en  
Nacimiento y el resto en Santa juan-
da, aunque aun se trabaja en en fi-

nalizar el catastro de afectación. 
“Lamentablemente junto con la 

gran cantidad de superficie afecta-
da lo s equipos de emergencia, tan-
to de Cabrero, Nacimiento y Santa 
Juana se encuentran  realizando su 
proceso de evaluación de daños y 
necesidades. Al momento tenemos 
46 viviendas afectadas ya estamos 
gestionando la ayuda para gran par-
te de esas familias, estamos espe-
rando que se termine de conslidar 
esta información, porque aún hay 
sectores que están siendo catastra-
dos”, dijo Alejandro Sandoval. 

Durante este martes, la seremi 
de Agricultura, Pamela Yáñez  y la 

y más de 3 mil brigadistas 
tienen las empresas 
forestales en el país para la 
presente temporada. 

aeronaves
61

ese es el número que la 
Corma informó respecto del 
material mayor que existe en 
el Biobío para la temporada.

21 aeronaves para 
la región

FOTO: SEREMI DE AGRICULTURA

directora regional del Indap, Fa-
biola Lara, se trasladaron hasta las 
comunas de Santa Juana y Naci-
miento para constatar en terreno 
los daños registrados a pequeños 
agricultores. La tarea es poder en-
tregarles agua potable, a través de 
estanques, labor que está en manos 
del Senapred. Mientras que, desde 
Agricultura, se gestionarán ayudas 
en forraje y otras necesidades de 
este grupo de damnificados de la 
zona rural de las provincia de Con-
cepción y Biobío.

AUTORIDADES DE AGRICULTURA visitaron a familias afectadas en las comunas de Nacimiento y Saanta Juana.



Ciudad
10 Diario Concepción Miércoles 4 de enero de 2023

4 años
bajo de Libertad Vigilada 
Intensiva cumplirá en definitiva 
definitivamente el único 
condenado en este caso. 

Protocolo de 
Emergencias 

DECISIÓN JUDICIAL

La Corte de Apelaciones de 
Concepción rechazó el recurso 
de nulidad presentado en el caso 
del incendio del edificio de la Caja 
de Comprensación Los Andes, re-
gistrado en octubre de 2019, en 
medio del denominado “estalli-
do social”. 

La decisión fue adoptada por la 
primera sala del tribunal de alza-
daq, que en votación dividida, es-
tuvo por no acoger la petición 
presentada por el querellante en 
esta causa -la propia Caja de 
Compensación- para repetir el 
jucio contra el único acusado por 
estos hechos, Gabriel Provoste 
Orias , quien había sido condena-
do como autor del delito de in-
cendio, pero accediendo al be-
neficio de cumplir la pena, bajo 
lamodalidad de Libertad Vigiula-
da Intensiva . 

 
Fundamento 

La sala que analizó el recurso 
estuvo integrada por la ministra 
Nancy Bluck, el ministro Cristián 
Gutiérrez y la fiscal judicial María 
Francisca Durán, quienes descar-
taron un error de derecho en la 
sentencia impugnada, dictada 
por el Tribunal de Juicio Oral en lo 
Penal de Concepción. 

Hay que recordar que en el mis-
mo jucio, Provoste Orias fue en-
contrado culpable también del de-
lito de daños, siendo condenado a 
una pena de 41 días de presidio. 

De esta forma y tras el pronun-
ciamiento de la corte penquista, 
ya no es posible presentar recur-
sos de nulidad por este caso, lo 
que cierra la arista penal, en cuan-
to a la forma en que el único con-
denado cumplirá su sentencia. 

 
Reacción 

Desde la Caja de Compensa-
ción los Andes se indicó median-
te un comuniucado, que “se eva-
luará recurrir a la Corte Suprema 
con el objetivo de que la pena sea 
acorde a la gravedad del delito de 
incendio consumado de un in-
mueble icónico en la ciudad de 

Rechazan nulidad de 
juicio por incendio de 
edificio de Caja Los Andes 
En fallo dividido la corte de apelaciones de Concepción 
descartó una errónea aplicación del derecho en la sentencia 
que condenó al único acusado por este hecho.

Concepción”. 
Y esa  opción sería un recurso de 

queja, que tiene carácter de ex-
traordinario y que tiene plazo 
de10 días para ser presentado a 
contar de la fechade notificación 
del fallo. 

En tanto, desde la defensa del 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

condenado, su abogado Ignacio 
Iturrieta, indicó que estaba satis-
fecho con la resolución y que “la 
pena a la que fue condenado mi 
representado se ajusta a derecho”.  

Debido al alto grado de conges-
tión vehícular registrado en las 
principales plazas de peajes de la 
región es que se debió adoptar la 
decisión de “levantar” las barreras, 
durante la jornada de la tarde, de 
este lunes.   

Así lo señaló el seremi de Obras 
Públicas, Hugo Cautivo, quien ex-
plicó que la estimación realizada 
fijó en que  hubo más de 200 mil via-
jes registrados. De ellos, 110 mil co-
rrespondieron a viajes de salida.  

Alto flujo por peajes obliga a levantar barreras 
Sur, en el pejae lateral de Cabrero.  
Después se levantó la barrera en el 
de Agua Amarilla y la última que se 
levantó fue la de Huinanco, como 
medida de seguridad y buscando 
generar mayor flujo. 

Cautivo recordó que “durante el I 
semestre del año pasado, levanta-
mos un protocolo de respuesta fren-
te a lo que son las emergencias viales”.  

La medida de levantar barreras 
se aplica cuando el “taco” exceda los 
2 km o las 2 hrs de espera.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Así, fue necesario primero levan-
tar la barrera del peaje en la Ruta 5 

44 accidentes  
y 2 fallecidos  
dejó fin de 
semana de año 
nuevo en la zona

 FOTO: CONASET

Carabineros de la VIII 
Zona Biobío informó que 
tras el fin de semana largo 
se registraron en la región 
44 accidentes de trásito y 2 
personas fallecidas.  

Además la policía unifor-
mada indicó que  realizó 
9.071 controles vehiculares  
y 757 junto al equipo del 
Senda. 

Como parte del dispositi-
vo desplegado en rutas y ca-
rreteras de la zona, Carabi-
neros agregó que también 
se aplicaron 1.890 pruebas 
de alcotest registrando 19 
detenidos por conducción 
bajo los efectos del alcohol 
y 1 detenido bajo los efectos 
de las drogas. 

En tanto, en el caso de los 
44 accidentes de tránsito, 
estos  dejaron como saldo 
27 lesionados. Mientras, 
que en cuanto a los falleci-
dos, estos correspondieron 
a un volcamineto, donde la 
víctima fatal fue el conduc-
tor y la segunda muerte se 
produjo por un atropello.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SOLO CON UN  
CONDENADO terminó 
el caso del incendio del 
edificio de la Caja de 
Compensación Los 
Andes en la zona. 

El Mop y las concesionarias 
acordaron aplicar una serie 
de medidas para enfrentar 
estas situaciones de manera 
coordinada.
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2 millones de toneladas de celulosa, 
de forma anual, podría 
producir Arauco.

Proyecto Mapa: para marzo proyectan 
cese de trabajadores de construcción

PLAN DE LA CELULOSA ARAUCO

Para fines de marzo de este año se 
proyecta la retirada total de los más 
de 10 mil trabajadores que partici-
paron de la construcción del pro-
yecto Modernización y Ampliación 
de la Planta Arauco (Mapa). Cues-
tión que no queda ajena a posibles 
cambios, dado el escenario econó-
mico del país. Así lo confirmó Arau-
co a Diario Concepción. 

Esto tras el inicio de operaciones 
de la Línea 3, que trata del proceso 
de carga de astillas del digestor, lo 
que involucra una inversión cerca-
na a los US$2 mil 200 millones. Con 
esto, Arauco dio puesta en marcha 
al proceso de producción de celulo-
sa en dicha línea. 

 
Capacitaciones 

Cabe destacar que la edificación 
del proyecto contempló la partici-
pación simultánea de distintas em-
presas constructoras, donde actual-
mente solo quedan, 4 mil trabajado-
res, aproximadamente, en la última 
parte de estas labores.  

De hecho, desde la empresa espe-
ran que, conforme avance esta fase de 
finalización, a fines de enero el núme-
ro debe descender a 3 mil empleados. 

Según la seremi del Trabajo y Pre-
visión Social de la Región del Biobío, 
Sandra Quintana, a medida que se 
ha concretado el fin de algunos con-
tratos,  los ahora exfuncionarios 
han ingresado a planes de capacita-
ción y reubicación, a través del Ser-
vicio Nacional de Capacitación y 
Empleo (Sence). “Comunicaron 
(desde Arauco) que ya hay entre 200 
a 300 trabajadores capacitados y 
certificados en temas de construc-
ción”, agregó la seremi. 

 
Producción 

En detalle, Mapa involucró la 
construcción y operación de una 
nueva línea de producción de 
1.560.000 toneladas de celulosa 
blanqueada de eucalipto.  

Más de 10 mil personas participaron en la edificación del recinto, actualmente quedan cerca de 4 mil. De 
acuerdo a la cartera del Trabajo se han iniciado planes de capacitación y reubicación a través de Sence.

 FOTO: ARAUCO

De acuerdo a la documentación 
ingresada a la Comisión para el Mer-
cado Financiero, la compañía se-
ñaló que con el inicio de operacio-
nes de la Línea 3, “sumado a la pro-
ducción de celulosa de pino de la 
línea 2 actualmente en operación”, 
la Planta Arauco alcanzaría una 
producción total de dos millones 
de toneladas anuales de celulosa. 

“En ese sentido, la construcción 
de Mapa y el comienzo de su pues-
ta en marcha, nos permite proyec-
tarnos a futuro de manera optimis-
ta y representa la renovación de 
nuestro compromiso con la comu-

na, la región y el país, con una ofer-
ta de productos sustentables de ce-
lulosa”, comentó Matías Domeyco, 
vicepresidente ejecutivo de Arauco. 

Además, desde la firma asegura-
ron que el avance de la obra está cer-
cano a un 100%, a la espera de ter-
minar detalles físico e ingenieriles. 

 
Empresas aún presentes 

Gloria Puentes, gerenta adminis-
trativa, de BF Ingenieros Ltda, em-
presa que participa de la obra de 
Mapa, comentó que “realizamos co-
sas puntuales dentro de la obra que 
se desarrolló para poder concretar 

el proyecto Mapa. Entonces, traba-
jamos con un equipo específico y es-
pecializado que consistía en dos 
mecánicos, un supervisor y un pre-
vencionista. Llevamos más de 3 
años desde que comenzó, trabajan-
do en el proyecto, yendo casi todas 
las semanas. En estos momentos 
todavía tenemos personal allá”. 

“(Los trabajadores) ya se están 
retirando las faenas. Están partien-
do hacia otros lugares”, agregó 
Puentes.

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Historia, gastronomía y 
mar: puntos turísticos 
de la Provincia de 
Concepción

VACACIONES 2023

El inicio de este año, 
marcado por tres días há-
biles como consecuencia 
del feriado del 2 de enero, 
generó un nuevo giro en 
la actividad turística de 
la Región. 

De hecho, las imáge-
nes de playas repletas o 
el taco kilométrico del 
peaje Huinanco de la 
Ruta 146, durante la tar-
de del lunes, resumen lo 
anterior. 

En una escala más am-
plia, de acuerdo a un in-
forme emitido por el INE, 
durante las últimas ho-
ras,  las pernoctaciones 
de la Región del Biobío 
aumentaron 15,3% en 
doce meses, siendo no-
viembre de 2022 el punto 
de comparación.  

Acá dejamos un mapa 
con los mejores lugares 
para visitar y disfrutar, 
en esta temporada esti-
val, en la Provincia de 
Concepción. 

Una zona del Biobío 
marcada por paisajes na-
turales, instituciones his-
tóricas y la presencia del 
Océano Pacífico. 

Talcahuano, y Tomé 
son el mejor ejemplo de la 
entretención y gastrono-
mía junto a la costa. 

Mientras que Concep-
ción y Lota aportan con el 
turismo cultural.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Monumentos nacionales y polos 
gastronómicos destacan en la lista de 
lugares para conocer, desde la costa 
hasta el valle regional.

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Caleta Tumbes de 
Talcahuano

Es un polo gastronómico por 
excelencia. La actividad económi-
ca y social funciona en torno al 
mar, desde la pesca a la prepara-
ción de platos típicos en diferen-
tes restaurantes. Está a 10 minu-
tos del centro de la ciudad.

1.

1.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El monitor Huáscar

Se ubica en la Base Naval de 
Talcahuano. Este buque captura-
do en la Guerra del Pacífico aho-
ra es un museo flotante. Abierto de 
martes a domingo (9 a 12 hrs/ 14 
a 17 hrs). El precio de entrada va 
desde los $500 hasta los $3.100.

2.

2.

3.

FOTO: ESTEBAN PAREDES / COMUNICACIONES UDEC

Universidad de Concepción
El campus central es un símbolo del Bio-

bío, sobre todo su Foro y Arco de Medicina. 
Es un espacio abierto a la comunidad, 

donde familias completas llegan a 
pasear y hacer deporte en este 

recinto académico único.

3.

4.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Playa Cocholgüe, Tomé
Dos caletas componen este rincón de la comu-

na de Tomé. En su costa y alrededores hay res-
taurantes, cabañas y estacionamientos para el 
público. Los visitantes pueden llegar en auto, bus 
o colectivo.

5.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Fuerte 
La Planchada 

de Penco
Construcción de 1687 por el 

imperio Español. Hoy es Monu-
mento Histórico reconocido por el 
Consejo de Monumentos Nacio-
nales. Se ubica en la playa de la ciu-
dad y a pocas cuadras del centro.

4.

5.

6.

7.

8.

9.

10.

11.

Continúa en pág. 14
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Dichato
Es el balneario más 

conocido y visitado de 
Tomé, distante a unos 15 
minutos de Cocholgüe.  

Junto a este sector tam-
bién se encuentra Pin-
gueral. 

6.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Parque Pedro del 
Río Zañartu

Se ubica en Hualpén. 
Comprende tanto el museo 
como todo el terreno que 
incluye a la desembocadu-
ra del Río Biobío.  

Se debe cancelar entra-
da y se pueden agendar 
tours para delegaciones.

7.

El catastro registró más de 
139 mil hectáreas.

Hectáreas a nivel 
nacional

El Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG), presentó el Catastro Vitíco-
la Nacional 2021, informe que des-
taca que los cepajes de vino tintos 
continúan liderados por Caber-
net Sauvignon con 37.754 hectá-
reas (29,02%), para luego seguir 
con el Sauvignon blanc con 14.316 
hectáreas (11,01%), Merlot con 
10.819 hectáreas (8,32%), Char-
donnay con 10.345 hectáreas (7,95 
%) y Carmenere con 10.318 ha 
(7,93%).  

El catastro presenta una dismi-
nución en el total de hectáreas vi-
níferas plantadas, ya que la super-
ficie alcanzó las 139.179 hectá-

Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) 
presentó el  Catastro Vitícola Nacional 

reas, lo que corresponde a una 
baja cercana al 4,5% respecto a la 
existente el año 2020, lo que co-
rresponde a 6.080 hectáreas me-
nos de superficie plantada. Del to-
tal de los viñedos, el 73,82% de la 
superficie plantada corresponde a 
cepajes tintos y el 26,18% a cepa-
jes blancos. 

Las regiones con mayor super-
ficie plantada continúan siendo 
las del Maule con 52.822,56 hectá-
reas (40,61%) y O’Higgins con 
41.539,36 hectáreas (31,93%), se-
guidas por la Metropolitana con 
10.599,37 (8,12%) y la de Ñuble con 
10.369,68 hectáreas (7,97%).

 FOTO: CONTEXTO

Tasa de 
desocupación de la 
población extranjera 
fue de 8,3%

En 8,3% se situó la tasa de deso-
cupación extranjera en Chile du-
rante el trimestre móvil septiem-
bre-noviembre de 2022, de acuer-
do con la información registrada 
en la Encuesta Nacional de Em-
pleo (ENE) del INE. 

La cifra significó un alza de 1,9 
puntos porcentuales en doce me-
ses, debido a que la fuerza de tra-
bajo creció (1,8%) y la población 
ocupada se redujo (-0,3%). Las per-
sonas desocupadas aumentaron 
31,7%, incididas principalmente 
por quienes se encontraban ce-
santes (38,6%).   

La tasa de desocupación de las 
mujeres se situó en 11,0%, crecien-
do 3,8 puntos porcentuales en 
doce meses, y la de los hombres, en 
6,2%, expandiéndose 0,4 puntos 

porcentuales en igual período.    
La contracción de las personas 

ocupadas fue incidida solo por las 
mujeres ocupadas, las cuales dis-
minuyeron 4,1%. Por sector econó-
mico, influyeron en esta reduc-
ción, industria manufacturera (-
3,2%) y alojamiento y servicio de 

comidas (-0,1%), mientras que por 
categoría ocupacional lo hicieron 
las personas trabajadoras por 
cuenta propia (-21,1%). Por nivel 
educacional, en tanto, incidieron 
quienes declararon tener educa-
ción secundaria (-7,1%) y educa-
ción universitaria (-6,6%).  

 FOTO: CONTEXTO

FOTO: LOTA SORPRENDENTE

El Chiflón 
del diablo

Estandarte de la histo-
ria minera de Lota. Inspiró 
literatura y películas sobre 
el trabajo del carbón. 

Data de 1884 y en la 
actualidad también es un 
monumento histórico por 
el CMN. Entrada pagada.

9.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

Humedal 
Los Batros

Es un santuario de la natu-
raleza de San Pedro de la 
Paz. Trata de más de 200 
hectáreas con una serie de 
especies. Cuenta con cami-
nos demarcados, ciclovías 
, espacios de descanso e 
iluminación artificial. 

8.
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Parque Lota
También es conocido 

como Parque Cousiño. Cons-
truido en 1872 cuenta con 
57 esculturas francesas y 
83 especies de árboles ori-
ginarios de los cinco conti-
nentes. Funciona de mar-
tes a viernes (11 a 18 hrs); 
y sábado, domingo y feria-
dos (11 a 19 hrs).  

10.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Fuerte Santa 
Juana de 
Guadalcázar

Este monumento arqueo-
lógico, de Santa Juana, fue 
edificado en el mandato del 
gobernador Luis Fernández 
de Córdoba y Arce (1626).  

“Sirvió como fortaleza 
de avanzada a los españo-
les, quienes constantemen-
te se enfrentaban con los 
indígenas mapuches del 
sur de Chile”, dice el CMN.

11.

Viene de pág. 13
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La instancia, 
organizada por 
Corcudec hace 
más de una 
década, centró 
su convocatoria 
en la familia de 
las cuerdas,  
seleccionando 
en esta etapa a 3 
intérpretes 
provenientes 
desde distintas 
latitudes. 

Si bien es con entrada 
liberada, se requiere 
hacer el retiro previo de 
invitaciones en la 
boletería del Teatro 
UdeC.

Retiro previo  
de invitaciones

Concurso Jóvenes Talentos 
ya tiene finalistas de su 
décima tercera versión

ESTE VIERNES A LAS 19.00 HORAS, EN EL TEATRO UDEC, SE CONOCERÁ AL GANADOR

Es una de las instancias estre-
lla de Corcudec que promueve y 
apoya el talento de quienes se 
están iniciando en el mundo de 
la música docta, una oportuni-
dad que con los años ha evolucio-
nado y depurado su configura-
ción, además de acaparar gran 
interés y postulantes que cada 
una de sus ediciones. 

El concurso Jóvenes Talentos, 
convocatoria 2022, ya tiene los 
nombres de los flamantes finalistas 
de su décimo tercera versión, la 
cual se desarrollará este 6 de ene-
ro a las 19.00 horas -con entrada li-
berada- en el Teatro UdeC. En esta 
oportunidad, el llamado estuvo en-
focado específicamente a la fami-
lia de los instrumentos de cuerda, 
siendo seleccionados David Palo-
minos (violín), Diego Alvarado (vio-
la) y Constanza Martínez (violín). 

Precisamente, la joven violinis-
ta oriunda de Paraguay, que fue 
elegida por su interpretación del 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

Facilitar el acceso a información clave para 
formalizar, profesionalizar y hasta internaciona-
lizar sus carreras, contiene el “Manual para la 
Profesionalización de los Artistas Visuales. Ñu-
ble - Biobío”,  libro de bolsillo -cuya presentación 
se realizará hoy al mediodía en el Museo Marta 
Colvin de Chillán- que recopila datos sobre sa-
las de exposición, residencias, redes sociales, y 
todo aquello que pueda permitir que recién 
egresados de esta carrera, se proyecten y visibi-
licen sus obras en un corto plazo.  

“Consideramos de suma importancia que los 
nuevos artistas, diseñadores, y estudiantes de ca-
rreras afines, conozcan las opciones con las 
cuentan al egresar, sepan cómo iniciar activida-
des, por ejemplo, algo que puede parecer eviden-
te, pero no lo es para muchos jóvenes que encon-
trarán en este manual una guía para dar sus pri-
meros pasos como profesionales”, explicó  José 
Agustín Córdova, diseñador creador de la idea, 

El proyecto financiado por el Fondart Nacio-
nal de Fomento a la Economía Creativa,  Asocia-
tividad y redes 2022, quiere aportar a la genera-
ción de redes entre los agentes culturales y los 
artistas, diseñadores y creadores de las regiones 
de Ñuble y del Biobío, con el fin de promover la 
cultura y los concursos y residencias de arte 
que se generan a nivel nacional. 

El equipo estima que los beneficiarios po-
drían ser personas de 18 a 35 años relacionadas 
a las áreas de estudio en cuestión, alcanzando 
cerca de 3 mil usuarios sólo con los ejemplares 
impresos, ya que la edición también estará dis-
ponible para descarga a través de Internet. 

Para conocer más detalles del “Manual para la 
Profesionalización de los Artistas Visuales. Ñuble - 
Biobío”, visitar su cuenta de Instagram @mppchile. 

nadora y jurado del concurso, 
manifestó lo difícil que fue tomar 
una decisión ante el nivel tan pu-
lido de todos los competidores. 

“Fue un veredicto muy com-
plejo, pues el nivel de la convoca-
toria estuvo muy alto. Por lo mis-
mo, pienso que la etapa final será 
una instancia de gran emoción y 
con un despliegue de talento in-
creíble”, enfatizó. 

Quien resulte ganador o gana-
dora del certamen participará  
como solista en  marzo próximo 
de un concierto de la Temporada 
2023 junto a la Orquesta UdeC, 
además de obtener el respectivo 
trofeo y certificado del concur-
so, y pasajes  junto a estadía en 
Génova, Italia, para participar 
como músico invitado en el Ge-
noa International Music Youth 
Festival o en un festival en conve-
nio con la Associazione Interna-
zionale delle Culture Unite.

concierto para violín en mi menor, 
Op. 64 de Felix Mendelssohn, dijo 
sobre esta instancia que “el nivel es 
muy alto, y la verdad, todo lo que 
pude escuchar del resto de mis 
compañeros, fue muy inspirador, 
Me sentí muy cómoda con mi in-
terpretación, la acústica del teatro 
respondió muy bien en ese senti-
do. Agradezco mucho esta oportu-
nidad, ya que a jóvenes como no-
sotros nos viene muy bien”. 

Mientras que Palominos, pro-
veniente de la comuna de Padre 
Hurtado y quien también inter-

Lanzan manual  
para artistas 
visuales de 
Biobío y Ñuble
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LA PARAGUAYA Constanza Martínez viajó 
desde Argentina para participar de la final.

LA PUBLICACIÓN también será presentada en 
Concepción, pero se está coordinando el lugar y 
la fecha más adecuada.

La instancia, para quienes 
no puedan asistir, será 
igualmente transmitida vía 
Facebook Live de Corcudec.

Uno de los premios 
destacados es viajar a Italia 
como músico invitado de 
un gran festival.

El o la ganadora podrá tocar 
junto a la Sinfónica UdeC en 
marzo como parte de la 
Temporada 2023.

pretó una clásica obra en violín, 
dijo que “no conozco muchos 
concursos de esta índole y por lo 
mismo creo que son extremada-
mente buenos para los jóvenes 
talentos de hoy en día y lo que vie-
nen cada año. Deberíamos tener 
más oportunidades así. Siempre 
nos estamos preparando para 
exámenes en conservatorios, 
pero un concurso conlleva una 
preparación muy distinta, ade-
más que  la relevancia e impacto 
que tiene en los músicos partici-
pantes es enorme”. 

Por último, el tercer finalista 
Diego Alvarado partió su forma-
ción de violista en la en la Funda-
ción de Orquestas Sinfónicas Ju-
veniles e Infantiles “El tigre”, Ve-
nezuela, para luego ingresar al 
Conservatorio Superior de Mú-
sica “Simón Bolívar”. Actualmen-
te, continúa instruyéndose en el 
Conservatorio de Música Lauren-
cia Contreras de la UBB.  

Patricia Iribarren, primer fa-
got de la Sinfónica UdeC, coordi-

DIEGO ALVARADO partió en Venezuela con la 
viola y continúa ahora en el conservatorio UBB. 

DAVID 
PALOMINOS es 
el único 
representante 
de nuestro país 
que llegó a la 
instancia final.

FOTOS: CEDIDAS CORCUDEC
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entre hoy y mañana serán 
las pruebas de jugadoras en 
los Campos Deportivos de 
Nonguén.

horas
15

Suenan más nombres para el equipo que 
adiestra César Bustamante. El lateral de 24 
años, Rodrigo Padilla, podría llegar a Depor-
tes Concepción. 

El jugador disputó la última temporada en 

General Velásquez, teniendo precisamente 
como DT a Bustamante. En el cuadro de San 
Vicente de Tagua Tagua, Padilla sumó 1.230  
minutos en 17 encuentros, siendo titular en 13 
de ellos.

Otra nueva alternativa para sumarse al “León”

GABRIELA PARRA, PRESIDENTA DEL “LEÓN”:

Un nuevo paso adelante en el club. 
Entre hoy y mañana, Deportes Con-
cepción comenzará con las pruebas 
de jugadoras para nutrir su rama de 
fútbol femenino. A las 15 horas, quie-
nes hayan nacido entre 2007 y 2008, 
podrán decir presente en Nonguén 
con ropa deportiva, protector solar, 
hidratación, pero por sobre todo, mu-
chos sueños.  

“Es un tremendo orgullo para el 
club, llevábamos compitiendo 6 años 
con el plantel de honor, pero ahora en 
2023 podremos decir que estamos 
completos, teniendo a los ‘cachorros’, 
el plantel profesional y el fútbol feme-
nino. Es el sello de que estamos cons-
truyendo un gran proceso en la ins-
titución, sentando bases para que 
Deportes Concepción vuelva a ser lo 
que fue”, dijo la presidenta del club, 
Gabriela Parra. 

Como mujer, ¿se siente especial el 
comenzar con una rama femenina 
en el “León”? La presidenta morada  
expresó que “sí, aunque no basta con 
solamente la oportunidad de que co-
miencen a formarse y puedan encon-
trar un desarrollo como deportistas, 
también hay que darles las condicio-
nes que merecen. Este será un primer 
paso, pero quedan muchos más para 

“Es un paso para que el   
club vuelva a ser lo que fue”

Nuevo rostro 
En la misma línea anterior y para 

realizar un trabajo profesional, el fútbol 
femenino morado abrochó la llegada de 

Deportes Concepción inicia hoy las pruebas para proyectar su rama de fútbol 
femenino. La mandamás lila expresó que “esta es recién una primera etapa”. 

John Jerez, quien asumió como jefe téc-
nico de tal rama. El DT de 32 años cuen-
ta con experiencias en el fútbol feme-
nino de Universidad de Concepción 
entre 2015 y 2020, además de un paso 
el último año en Fernández Vial. “Que-
remos plasmar en las jugadoras la iden-
tidad que hay en Deportes Concep-
ción, resaltando la fuerza, garra y cora-
zón de esta institución. Los  objetivos 
son desarrollar un semillero en la zona 
con la finalidad de destacar a nivel re-
gional y posteriormente nacional”, ex-
presó el DT de Deportes Concepción. 

 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

equilibrar la cancha. El fútbol feme-
nino es un camino sin retorno” 

Al respecto, la timonel del cuadro 
lila agregó que “este año se comenza-
rá con la Sub 19 que competirá a ni-
vel formativo. La idea es poder formar 
a quienes mañana, esperamos que 
en 2024, representarán con identi-
dad al club. Apuntamos a eso, a esta-
blecer un crecimiento muy paulatino, 
con las bases este 2023 que nos per-
mitan competir en 2024. Las pruebas 
de mañana (hoy) serán para armar el 
plantel de proyección y con eso tra-
bajaremos para buscar armar el plan-
tel que a futuro logre competir en 
Primera B”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: DEPORTES CONCEPCIÓN

 

FOTO: @GRALVELASQUEZ
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La Corporación de Arturo 
Fernández Vial es promotor 
del torneo, cediendo los 
campos deportivos del club.

Patrocinando un 
novedoso torneo  

PRIMERA EDICIÓN DEL CERTAMEN DEPORTIVO

No son muchas las iniciativas de 
su tipo, sobre todo en un país don-
de el fútbol se lleva buena parte de  
la torta en cuanto a gustos deporti-
vos. Pero, poco a poco, nuevas dis-
ciplinas comienzan a mostrarse, 
ayudadas varias de ellas por el fenó-
meno migrante. 

Una de ellas es el softbol, que jun-
to al béisbol, va juntando cada día 
más adeptos y espacios de desarro-
llo. Uno de ellos será el que se abri-
rá este mes, con lo que será la Liga 
de Softbol Masculino de Chigua-
yante, nueva instancia competitiva  
que comenzará a mediados de ene-
ro y que tendrá como escenario un 
simbólico recinto. 

Se trata de los Campos Deporti-
vos de Arturo Fernández Vial ubica-
dos en la comuna, que podrían ini-
ciar su anhelada recuperación con 
actividades de este tipo. 

 
Plan de rescate 

“Esta es una iniciativa potente 
para, a través del deporte, generar 
instancias de integración”, parte 
señalando el presidente de la cor-
poración de Fernández Vial -pa-
trocinadora del evento-, Cristián 
Navarrete. 

“Todo se inicia el 2019, cuando 
nos juntamos con el profesor cuba-
no, Jorge Ramos, una persona que  
respira béisbol las 24 horas. La idea 
era darle forma a la primera escue-
la infantil de béisbol, todo esto en-
marcado en el contexto de recupe-
ración de nuestros campos depor-
tivos de Chiguayante, que son 
patrimonio del club, sus socios y de 
toda la comunidad”, complementó. 

 Y añadió, “de ahí nos enfrentamos 
al estallido social y luego la pande-
mia. Pero esos son los objetivos, ge-
nerar instancias de integración de 
niños y niñas inmigrantes, e iniciar 
la recuperación de los campos de-
portivos del Vial , como un espacio 
para la práctica del deporte  y que 
se abre a toda la comunidad”. 

Actualmente, el recinto cuenta 
con una cancha principal (de fút-
bol), adaptada al softbol y al béisbol 
infantil, categoría donde Vial tiene 
un equipo. “Cuenta con mucho es-
pacio, multicancha, sector de quin-
chos, piscina y camarines, falta la 
habilitación, ya que estamos en pro-
ceso de limpieza del lugar. Tene-
mos habilitada la primera cancha y 
la entrada principal, trabajamos 

En los Campos Deportivos de Vial  
parte Liga de Softbol Chiguayante

Con la participación de ocho clubes en la categoría adulto se dará inicio al torneo   
a mediados de este mes, en el que se disputarán un total de 52 partidos, todos en el 
recinto aurinegro ubicado en calle Progreso. El inicio de su recuperación.

 FOTO: JORGE RAMOS

tidos todos los domingos hasta 
completar un total de 52. El objeti-
vo principal de la actividad, es difun-
dir este deporte en la Región hasta 
formar una selección y participar en 
los torneos nacionales.  Con la lle-
gada de extranjeros, principalmen-
te venezolanos, esta disciplina ha re-
tomado fuerzas, antiguamente ha-
bía incluso equipos femeninos”, 
manifestó. 

Sobre las características de la es-
pecialidad y sus diferencias con el 
béisbol, el entrenador explicó que, 
“aunque se parezcan, son deportes  
diferentes en su esencia, con reglas 
distintas y medidas del campo dis-

pares, además de bates más delga-
dos y pelotas más grandes. Junto a 
eso, los lanzadores arrojan la pelo-
ta por debajo del brazo, al contrario 
del béisbol. Asimismo, es más rápi-
do como deporte que el béisbol”. 

Los clubes que participarán en 
el torneo son Cerveceros, Arepa-
conce, Green Star, Los Compadres,  
Rager, Indios, Monsalves y Compa-
ñía, y Los Chamos, todos pertene-
cientes a la Región del Biobío. Los 
partidos se jugarán desde las 10:00 
de la mañana de cada domingo.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

EDUARDO CALLE, uno 
de los impulsores del tor-
neo y que será figura.

cortando una invasión de aromos 
que crecieron por años y estaban gi-
gantes. Esperamos poder habilitar 
en el mediano plazo todo el lugar, un   
proceso ambicioso que estamos sa-
cando adelante de manera paulati-
na y segura”, sentenció Navarrete. 

 
Más de 50 partidos  

Cubano de nacimiento, pero con 
más de 30 años extendiendo tanto 
el béisbol como el softbol en Chile, 
el técnico Jorge Ramos está a la ca-
beza del proyecto, del cual entregó 
sus detalles. 

“El torneo comenzará el 15 de 
enero, y la idea es jugar cuatro par-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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NUEVO DT DE LOTA SCHWAGER 2023:

En el conjunto tricolor ya se olvi-
daron de las fiestas y entraron al 
2023 enfocados en volver a tener 
un Lota Schwager que sea protago-
nista. Sobre todo, después de la 
mala campaña que los llevó a des-
cender a Tercera B el año que recién 
pasó. Y para esa misión firmó Rena-
to Ramos, luego de la sorpresiva sa-
lida de Osvaldo Hidalgo. 

“Me parece una gran oportuni-
dad para demostrar mi trabajo y 
que Lota Schwager me dé esa plata-
forma. Esperemos que podamos 
ayudarnos mutuamente y logremos 
entregar lo mejor de cada uno para 
que el club pueda ser competitivo y 
protagonista de este torneo”, dijo 
“Tiburón” a Diario Concepción. 

El ex delantero ya tuvo un paso 
por el cuadro minero. Fue hace 10 
años atrás, cuando se pensaba que 
llegaba para el retiro, pero marcó 13 
goles en 23 partidos, lo que le per-
mitió volver a la máxima categoría 
vistiendo la camiseta de Palestino. 

Pero ahora el contexto es distin-
to y esta será su segunda vez al man-
do de un equipo adulto. En 2021 di-
rigió 17 duelos en Deportes Concep-
ción, cosechando un 33% de 
rendimiento amén de  cuatro triun-
fos, cinco empates y ocho caídas. 

Sin duda, esa primera experiencia 
tiene mucha importancia para Ra-
mos, quien manifestó que “en las 
victorias y en las derrotas hay mu-
chos aprendizajes. Jugamos una 
gran Copa Chile, donde elimina-
mos a equipos de Primera y, en el 
campeonato, si bien no estábamos 
en descenso, sí había una posición 
riesgosa, por eso llega el cambio”. 

Así, asumirá un reto diferente: 
otra división, otros futbolistas, otra 
organización y otra idiosincracia. 
“Todo es distinto, todo va cambian-
do. Antes de llegar a ‘Conce’ venía 
del fútbol formativo de Palestino 
que también era diferente. Hoy en 
Tercera también me encuentro con 
un panorama distinto, con jugado-
res jóvenes y de mucho ímpetu que 
están buscando su oportunidad de 

“Tiburón” conoció a sus 
nuevos pupilos en Coronel

octogonal que tendremos en vera-
no será un campeonato que vamos 
a utilizar para seguir viendo a los jó-
venes, en qué nivel se encuentran”, 
adelantó.  

“Después, en el día a día y en los 
partidos iremos viendo la necesidad 
que encontremos. Hay 30 jugadores 
que vienen de un campeonato de 
novatos, bastante jóvenes, y otros 
un poquito mayores. Obviamente 
también queremos que la comuni-
dad y el hincha se identifique con 
este equipo, eso es muy importante”. 

Para dicho torneo, donde son ac-

 FOTO: LOTASCHWAGER.CL

Renato Ramos asumió la banca de los mineros y ayer tuvo su primer 
entrenamiento al mando del equipo, que tiene desafío el levantarse tras descender.

tuales monarcas pero aún no tienen 
bases confirmadas, el estratega sabe 
que “el 20 de enero comenzaríamos 
con Mulchén, jugando la vuelta el 
28”. Además, no descarta que ya se 
incluyan refuerzos de otra jerar-
quía, pero quiere ir paso a paso, 
idealmente con el plantel adulto 
listo en febrero. 

“Tenemos tiempo, Tercera B co-
mienza en abril. Vamos paso a paso 
sin decisiones apresuradas”, cerró.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

poder llegar al fútbol profesional”. 
 

Plantel y Tercera B 
La “Lamparita” viene de perder la 

categoría en un ya lejano agosto pa-
sado. Luego de eso, se quedó sin 
equipo ni cuerpo técnico. Hace po-
cos días, el equipo de proyección di-
rigido por Osvaldo Hidalgo llegó a 
la final del Torneo de Novatos, ca-
yendo ante Aguará.  

¿El nuevo objetivo del equipo co-
ronelino? “Por ahora hay que tratar 
de conformar el plantel y acorde a 
eso veremos para qué estamos. El 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tiene el ex delantero. Posee 
experiencias en inferiores de 
Palestino y Deportes 
Concepción en Segunda 2021. 

años
43

será este verano en el 
octogonal del Biobío, donde 
debutaría frente a Mulchén 
Unido el viernes 20.

Primer desafío 
para Lota

ESTE MARTES comenzó 
la “era Ramos” en Lota 
Schwager. El plantel 
viene de llegar a la final 
del Campeonato de 
Novatos.
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Santoral:  Yolando, Rigoberto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Paicaví 213, Local 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

14/25 13/33
LOS ÁNGELES

14/32
SANTIAGO

13/33                    
CHILLÁN14/32

RANCAGUA

14/33
TALCA

13/31
ANGOL

9/28
TEMUCO

10/20
P. MONTT

13/21
JUEVES

13/20
VIERNES

10/22
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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